

Comentarios sobre la investigación científica en el IMSS

Ana Leticia Salcedo-Rocha,^a Javier E. García-de Alba^a

En relación con el artículo de los doctores Arturo Zárate y Lourdes Basurto Acevedo, “Notas históricas sobre la investigación científica en el IMSS”,¹ en el que realizan un excelente esfuerzo de recuperación histórica, quisiéramos agregar algunos datos que resaltan la importancia de la investigación científica en nuestra institución.

Entre las divisiones del Departamento de Investigación Científica se conformó también la División de Investigación en Salud Pública, creada en 1973 por el doctor Jacobo Finkelman y cuyos cofundadores fueron José Manzano Pérez y Rodrigo Díaz Acosta. En 1974 se incorporaron como investigadores Eduardo Acosta Gómez y Pedro Arroyo Acevedo; en 1975 se sumaron Rolando Carrera Cárdenas, Juan Manuel Coppeland Gurdíel, José de Jesús Morales, Ricardo Olper Palacci, Carlos Rivas Gómez y Fernando Zacarías Bustos. En 1977, con la afiliación del doctor Finkelman a la Organización Panamericana de la Salud, varios investigadores de la División de Investigación en Salud Pública emigraron al recién creado Centro de Investigación en Salud Pública, simiente del futuro Instituto Nacional de Salud Pública.

En la Delegación Jalisco del Instituto Mexicano del Seguro Social, la investigación científica tuvo su primer espacio instrumental en la Unidad de Investigación Biomédica de Occidente, que inició operaciones en noviembre de 1976, y que originalmente estuvo constituida por los doctores Pedro Garzón de la Mora, Adolfo Flores Ortega, Fernando Romero García y Alfredo Cervantes Amezcua. Posteriormente, esa unidad se transformó en el Centro de Investigación Biomédica de Occidente, debido a la labor de Pedro Solís Cámara, Alfredo Fera Velasco, José María Cantú Garza, Amado González Mendoza, Héctor Gómez Estrada, Pedro Díaz, Jesús de la Torre y Adolfo Cárdenas Ortega, entre otros.

Posteriormente, la investigación en Jalisco se diversificó y amplió con la Unidad de Investigación en Epidemiología y Servicios de Salud del Adolescente —fundada en 1993 por el doctor Alfredo Hidalgo San Martín y que actualmente se ubica en la Unidad de Medicina Familiar 93 Tonalá—, la Unidad de Investigación Social, Epidemiológica y de Servicios de Salud y la Unidad de Investigación Médica en Epidemiología Clínica (en el Hospital de Especialidades), ambas en el Centro Médico de Occidente. Después surgió la Unidad de Epidemiología Clínica de Pediatría y la Unidad de Enfermedades Renales, en 2003, en el Hospital de Especialidades.²

Para ilustrar los premios que algunos compañeros han recibido, se presenta el cuadro I a manera de aproximación.

Recibido: 12/03/2014

Aceptado: 13/03/2014

^aUnidad de Investigación Social, Epidemiológica y de Servicios de Salud, Instituto Mexicano del Seguro Social, Guadalajara, Jalisco, México

Comunicación con: Ana Leticia Salcedo-Rocha
Correo electrónico: ana.salcedo@imss.gob.mx

Cuadro I Premios otorgados a investigadores del Instituto Mexicano del Seguro Social

Premio	Otorgante	Recipendarios
Presea "Gerardo Varela" de Investigación Epidemiológica	Consejo Superior de Salubridad	• Javier E. García de Alba García
Premio "Antonio López de Silanes"	Funsalud	• Francisco Mendoza Carrera • Eliseo Portillo de Buen
Premio "Pedro Sarquís Merrel"	Fundación Sarquís y Funsalud	• Alfredo Feria Velasco • José Sánchez Corona • Alejandro Bravo Cuéllar • Alfonso Cueto Manzano • Esperanza Martínez Abundis • Manuel Gonzáles Ortiz • Bertha Lidia Nuño Gutiérrez
Premio Nacional a la Mejor Tesis Doctoral	Instituto Nacional de la Juventud	• Ana Leticia Salcedo Rocha
Premio Nacional de Cirugía "Francisco Montes de Oca"	Academia Mexicana de Cirugía	• Alejandro González Ojeda
Premio "Roberto Kretschmer Schmid", en investigación inmunológica	Academia Mexicana de Medicina	• Ruth de Celis Carrillo • Alfredo Feria Velasco • Alejandro Bravo Cuéllar
Premio Nacional de Investigación ISSSTE 2010		• Alejandro Bravo Cuéllar
Premio al Mérito Médico en Investigación	Afore XXI y Fundación IMSS	• José Sánchez Corona • Javier E. García de Alba García
Premio Nacional "Mario Silva Sosa", en Ontología y Hematología Pediátrica	PISA y SAFE	• Alejandro Bravo Cuéllar
Premio "Ignacio Chávez", en Investigación Clínica	Sociedad Mexicana de Cardiología	• Pedro Gutiérrez Fajardo
Presea "Enrique Díaz de León"	Universidad de Guadalajara	• Bertha Lidia Nuño Gutiérrez
Premio CoECyT-Jal	Consejo Estatal de Ciencia y Tecnología	• Alejandro González Ojeda

Indiscutiblemente, otras sedes institucionales de la investigación en el país tienen mucho que decir sobre sus fundadores y áreas, así como de las diversas distinciones que han recibido sus miembros, información que deben compartir, ya que, como señalan los autores del artículo comentado, la investigación, además de mantener una tradición, apoya la atención de excelencia y beneficia al derechohabiente al producir conocimiento aplicable aquí y ahora, y no allá y entonces.

Referencias

1. Zárate A, Basurto L. Notas históricas sobre la investigación científica en el IMSS. *Rev Med Inst Mex Seguro Soc.* 2013;51(6):650-5.
2. García de Alba-García JE, Salcedo Rocha AL, Martínez-Meza AI. Algunas consideraciones sobre la investigación en salud pública en México. *Cir Cir.* 1995;63(6):227-31.